
原本需一周运输工作如今两天完成

示范合同很少用
监管只问安全否

有消费者问：既然年夜饭市场这么乱，
难道相关部门就不能管管吗？记者调查发
现，目前本市并没有专门针对年夜饭市场的
强制性法规条例，但涉及这方面的相关规定
是有的。比如，在食品安全方面有一项“申报
登记制”。!""#年起，市食药监管部门明确，
一次性供应 $桌以上年夜饭的餐饮单位须
申报登记，即年夜饭开席前，饭店须向食药
监管部门申报备案，由监督人员检查年夜饭
在原料采购、贮存、加工、餐饮具消毒以及从
业人员健康状况等方面是否存在食品安全
隐患。另外，根据 !""%年 !月出台的《上海
市宴席服务合同》范本，消费者和饭店，作为
合同双方，可就年夜饭菜品名称、数量、价
格、用餐人数和时间以及违约责任等，在合
同中作出约定，也可约定菜点的用料、规格
等。可这一合同，在现实生活中“形同虚设”。
市餐饮行业协会负责人坦言，“很少有饭店使
用这一非强制性合同范本”。本市确有饭店自
备年夜饭订餐协议，却在协议中附加了捆绑
消费条款，消费者如果不签就只能走人。更多

餐饮企业都只收订金不签协议，来订年夜饭
必须先“下订”，签协议？对不起，没有！

能否建立备案制
行业规范加紧订

饭店年夜饭“漫天要价”能不能管？物价
部门认为，目前餐饮市场是开放的，价格由
市场调节，餐饮企业完全可以主动定价，消
费者也可以选择去或不去。物价部门只设法
引导更多优秀餐饮企业进入年夜饭市场，增
加供给，满足更多消费者需求。
订金“一律不退”有没有违规？上海市烹

饪行业协会秘书长陈娟娟向记者表示，订金
退不退要看时间段。消费者提前一个月要求
退席，那订金肯定要退。如果在春节前三五
天要求退，那就有可能造成实际损失。

也有读者提出其他建议，比如：建立年
夜饭审批备案制，要求承办年夜饭的餐饮企
业，提前申报年夜饭的接待规模和定价水平
等等，由管理部门备案并严格监督，以规范
市场行为。

今天上午，本报记者从上海市烹饪协会
获悉，本市针对年夜饭市场的行业规范正在
紧锣密鼓地制订中，出台实施后将引导、规
范年夜饭市场良性发展。
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你是否知道，用水用电用燃气都有碳排放。延吉街道

小区居民通过生活小事，来实现节能环保———

阿姨阿婆当上“节能达人”
从水电煤用量中算出家庭

每月碳排放的阿婆，将废纸变
成精美纸艺的“草根艺术家”，
用废弃泡沫块制成“神奇清洁
擦”的巧手阿姨，设计出水循环
利用装置的“外来发明家”!!

在杨浦区延吉街道，近来涌现
出一群“低碳达人”。在日前街
道举行的“低碳达人秀”活动
中，他们的聪明才智让人叫绝。
他们在践行节能环保理念的同
时，也丰富了自己的生活。

! ! ! !本报讯 （记者 江跃中 通讯员 丁绍学
方晓红）昨天下午，铁路上海虹桥站一派火热
景象。第一批乘高铁奔赴山东某部军营的上
海籍 !&"多名新战士在此启程。

据上海虹桥站军代处主任俞阳介绍，自
去年起，上海就开始用高铁输送老兵回乡和

新兵入营，高铁输送大大提高了军运质量，原
本需要一周的运输任务，如今两天就能完成。
上海虹桥站做了大量细致的准备工作，在运
输新兵的专列上半价供应伙食。据介绍，昨天
和今天，虹桥站将用高铁输送 $""名上海籍
新战士奔赴山东、浙江等地军营。

! ! ! !本报讯（记者 谈璎）昨晚，“蓝天下的
至爱 系列慈善活动———!"'()!*'!中国人
寿跨年庆典”在上海大舞台举行，市政协主
席、市慈善基金会理事长冯国勤等领导出席
了本次活动。

“上海市慈善基金会+中国人寿爱心救
助专项基金”也于当日正式启动，并获得了
中国人寿上海市分公司捐赠的 $, 万元首
批善款。该基金将用于救助上海市因重疾
导致家庭贫困的在校学生。

“蓝天下的至爱”
举行系列活动 爱心救助专项基金启动

! ! ! !本报讯（记者 马丹）昨夜今晨，申城
雨水滴答，徐家汇气象站昨天 !,时到今天 %

时的累计雨量为 !-(毫米。明天是“冬至”节
气，据上海中心气象台预报，老天又将重展
“笑颜”。

未来三四天本市以晴到多云天气为主，
但气温也将随着新一股冷空气“造访”节节
下跌，预计明天最高气温将骤降 $!，仅有

#!。同时，风力增大，外出扫墓的市民需做
好保暖措施。另据预报，平安夜及圣诞节当
天，本市早晨最低气温都只有)(!，郊区仅
为)&!至)!!，白天最高气温稍有回升，但
也只有 .!"%!。

今天，上海市气象局官方微博将在东方
网上开通，微博将实时更新气象灾害预警信
息，并做天气趋势解读及实况信息播报。

冷空气冬至造访 圣诞节跌破冰点

未来几日“老天”重展“笑颜”
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孙阿婆的碳排放账本
“!,((年 /月+((月用电 ($0度，去年 /

月+''月用电 '$.度，少用 &度电。一度电的
碳排放是 ,-.%$公斤，共减少 !-&公斤；卖掉
废报纸 &!公斤，回收一公斤纸可减少碳排放
&-$公斤，共减少了 ''!公斤……”
家住延吉七村的孙月娥今年 #%岁，每隔

几天，她都要在一本绿色的小本子上写写画

画算算碳排放。这是延吉街道妇联今年 /月
给居民发放的“低碳生活”记录册。曾是幼儿
园教师的孙月娥非常认真地记录。平时，她还
经常和其他居民一起探讨、学习：“本来觉得
碳排放什么的跟自己没啥关系，现在才知道，
用水用电用燃气都有碳排放，所以大家要想
办法节能。”
现在，延吉街道已有 &,,,户居民拿到了

这本绿色的小本子，都像孙阿婆一样记起了
“碳排放账本”。

邵阿姨的神奇清洁擦
“现在我出门不用餐巾纸，而是带一块手

帕；原来每天洗马桶都要用清洗剂，现在把洗
衣服的水倒在桶里，用来洗马桶；原来洗水果
都用蔬果浸洗剂，现在用淘米水浸泡。这也是

‘减排’，减少化学洗涤剂的排放！”$,多岁的
邵阿珍女士也是位“环保达人”，说起节能妙
招来一套又一套。
邵阿珍看到礼品包装盒的白色泡沫块和

邻居装修房子多余的 12管，便有了一个创
意。她将 12管裁成合适的长度，插进泡沫块
中，然后用玻璃胶缠得牢牢的，再包上一块旧
毛巾，就做成了“神奇清洁擦”，擦玻璃窗、擦
高处的灰尘十分方便，她做了好几个分送给
亲朋好友，大家用了都说好。她的作品在“低
碳达人秀”上获得二等奖。
“节能环保从小事做起，已成为社区居民

的共识。”延吉二、三村的居委干部李敏告诉记
者，居民们除了对垃圾进行干湿分类外，还很
注重有害垃圾的回收。在延吉二、三村，每个楼
都有一个居民用油桶或大可乐瓶自制的小桶，

用来装废电池，装满后就送到居委会。居委干
部将废电池再集中到一个大桶中，装满了就请
环卫所来收，今年已收了 &次，回收了几千节。

小老板的循环水装置
高浴华十多年前从安徽来上海打工，只

有高中文化的他十分好学，边打工边学习，几
年来先后获得了大专和本科文凭，现在已成
为一家小公司的老板。

高浴华设计了一个家庭水循环利用装
置。家庭生活用水根据其污染的程度，分流到
不同的水池里，再通过两个家用过滤、净水装
置，就可以继续利用，比如洗衣服、洗拖把、冲
马桶等。他的这项发明已获得了国家专利，并
在街道举办的活动中获得了“低碳达人秀”一
等奖。 本报记者 邵宁

江宁路桥首根主桥大梁上午吊离
! ! ! !今天上午 !"时 #"分"随着一根重达 $"

吨的钢筋混凝土大梁被缓缓吊离"江宁路桥

拆桥新建项目进入关键阶段# 从今天起"上

海城建路桥集团的建设者将逐步对已历经

%#年风雨的大桥主梁进行拆除"为了尽可能

减少施工对环境的影响"施工人员在桥面的

两侧设置隔音板隔离噪音"在桥底等处设置

防护网防止杂物坠入河道#

本报记者 陈意俊

通 记 员 朱文阐 摄影报道

! ! ! !本报讯 由市精神文明办、市总工会、市
老干部局、团市委、市记协为指导单位，中
华小记者上海教育活动基地、上海东方青
少年国际文化交流中心为庆祝建党 /, 周
年主办的“祝您生日快乐———中华小记者革
命前辈寻访行”活动总结汇报大会，昨天在
青松城举行。

小记者采访革命前辈结束
! ! ! !本报讯（记者 邵宁）本市昨天举行农
村集体“三资”监管平台建设经验交流会暨
开通仪式。市委常委、市纪委书记董君舒出
席会议并与农村基层干部代表共同点击开
通了监管平台。通过农村集体“三资”监管平
台，农民群众可查询到本村的资产概况、收
入情况、支出情况、集体土地收益等内容。

农村“三资”监管平台开通

饭店年夜饭之“横”谁来治
!上接第 !版"


